

REUNIÓN MINISTERIAL DE GRUPO DE PAISES LATINOAMERICANOS OMC

COMUNICADO DE PRENSA

Santiago, Chile, Viernes 26 de enero

El día de hoy 26 de enero de 2024 se llevó a cabo una reunión ministerial convocada por el Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Sr. Alberto van Klaveren, y la Subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Sra. Claudia Sanhueza, con el objetivo de facilitar un diálogo regional para abordar los desafíos del multilateralismo en el ámbito del comercio internacional, con énfasis en la necesidad de fortalecer el sistema multilateral de comercio basado en normas con un sistema de solución de diferencias completamente operativo, la importancia de realizar avances concretos en los diferentes temas de negociación, el vínculo entre el comercio y el desarrollo sostenible, la inclusión en el comercio de las mujeres y las MIPYMES, y la digitalización del comercio internacional, en preparación a la Decimotercera Conferencia Ministerial de la Organización Mundial del Comercio (OMC) que se realizará en Abu Dabi entre el 26 y 29 de febrero próximos.

El evento contó con la participación del Ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Mauro Vieira, y de altos funcionarios de Argentina, Bolivia, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Honduras, México, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, y Uruguay, todos países que han venido colaborando sostenidamente, en especial en materia de negociaciones agrícolas, desde la preparación de la Duodécima Conferencia Ministerial de la OMC, en 2022. En el encuentro también estuvo presente la Directora General Adjunta de la OMC, Sra. Johanna Hill.

Los representantes discutieron abiertamente sobre varios temas que se espera sean objeto de debate o decisión durante la Conferencia Ministerial de la OMC de febrero. Se hizo una reflexión general sobre el sistema multilateral de comercio, se revisó el estado de varias negociaciones en curso (como agricultura, subsidios a la pesca y propiedad intelectual), se conversó sobre la inclusión de las mujeres y las MIPYMES en el comercio internacional, temas relativos a la productividad, digitalización, innovación y nuevas tecnologías, y desarrollo sostenible, entre otros.

Los participantes estuvieron de acuerdo en que, en la actualidad, el contexto internacional impone importantes desafíos a la Organización, incluyendo los relativos al cambio climático y la sostenibilidad en sus tres dimensiones, la inseguridad alimentaria, la salud y el desarrollo. Los representantes reconocieron que ningún Miembro puede abordar por sí sólo los desafíos a los que se enfrentan en un mundo cada vez más interconectado. En tal sentido, los participantes consideraron que estos desafíos debían constituir un llamado a la reflexión, la adaptación y el fortalecimiento del sistema multilateral de comercio basado en normas, contando con un sistema de solución de diferencias completamente operativo.

A su vez, se enfatizó que la OMC tiene un rol fundamental en el fortalecimiento del multilateralismo y de las reglas que promueve, siendo clave para lograr que el comercio sea más abierto, no discriminatorio, transparente, inclusivo y equitativo, y contribuya así a asegurar un ambiente

favorable para el desarrollo económico y la previsibilidad de los flujos comerciales, y a dar respuesta a los desafíos existentes.

Asimismo, los asistentes resaltaron la relevancia de que las necesidades específicas de desarrollo de los Miembros de la OMC sean siempre consideradas, incluso por la vía de un trato especial y diferenciado adecuado cuando corresponda. En esta línea, coincidieron en la necesidad de avance en materias que son clave para los países en desarrollo, y en especial para la región, como las negociaciones en comercio agrícola, de servicios, subsidios a la pesca y en propiedad intelectual, entre otros. Respecto a las negociaciones agrícolas, destacaron el trabajo regional en curso, y reafirmaron su compromiso con una reforma agrícola ambiciosa e integral, en línea con el mandato en el artículo 20 del Acuerdo sobre la Agricultura.

Adicionalmente, los asistentes reconocieron que la reunión fue una instancia para contribuir al dinamismo creciente de los vínculos entre Miembros latinoamericanos de la OMC. En ello, señalaron que la participación de los países latinoamericanos en la OMC desempeña un papel crucial para su mayor integración en el comercio mundial y para proponer soluciones a los grandes retos de nuestro tiempo, reconociendo que nuestra región comparte diversos intereses y desafíos.

Finalmente, todos estuvieron de acuerdo en que es relevante que los países de la región continúen desempeñando un papel activo y propositivo en preparación de la próxima Conferencia Ministerial de la OMC y durante la misma, y muestren un liderazgo al reafirmar su histórico compromiso con el multilateralismo, colaborando activamente para lograr una exitosa Decimotercera Conferencia Ministerial, que atienda asimismo de forma efectiva y balanceada los intereses de todos los Miembros de la OMC, incluyendo a los de América Latina.

[La reunión concluyó con la foto grupal.]